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ПОЗДРАВЛЕНИЕ ГЛАВЫ КБР 
К.В. КОКОВА С ДНЁМ ВОЗРОЖДЕНИЯ 

БАЛКАРСКОГО НАРОДА
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государственные 
премии 
за достижения 
в области литературы 
и искусства 
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Учитель и общественный деятель

Впрочем, это всё цифры. Гораздо важнее то, что стоит за 
ними. А стоит за ними всегда один и тот же набор профессио-
нальных и человеческих качеств – самоотверженность, пре-
данность любимому делу и желание его продолжать в любых 
обстоятельствах. Так и были достигнуты все вышеперечис-
ленные успехи. Так было и с самой Любовью Шарафиевной.  
Она награждена орденом «За заслуги перед Кабардино-Бал-
карской Республикой».

2 сентября прошлого года исполнилось ровно пятьдесят 
лет со дня начала её трудовой деятельности. Новую школу в 
Тырныаузе  ввели в строй в 1966 году. В числе тех, кто окон-
чил её, была и Любовь Хутуева. Будучи студенткой проходила 
здесь практику. После получения диплома  вернулась в родную 
школу  учителем истории, стала секретарём парторганизации 
школы, членом горкома партии, двадцать пять лет была де-
путатом горсовета, потом – райсовета. В 1985 году возглавила 
образовательное учреждение. 

– С тех пор ни на один день я школу не оставляла, – говорит 
Любовь Шарафиевна.

И школе есть чем гордиться. Это и успешные выпускники, 
и сильный педагогический коллектив, и школьная атмосфе-
ра. Даже девиз выработался: «Наша школа – та, в которой 
учителям хочется учить, ученикам – учиться, а директору – 
улыбаться!». Всё время существования здесь внедряли новые 
формы и методы обучения и воспитания. 

(Окончание на 9-й с.)

Ш
к вк вв

с. 10

Ветеран
Афганистана, 
комсомольский
вожак
и доктор
наук

с. 9

Уважаемые жители Кабардино-Балкарии!
28 марта исполняется 65-я годовщина восстановления государственности 

балкарского народа в составе единой Кабардино-Балкарии. Это событие 
стало торжеством исторической правды и справедливости и отмечается 
нами как праздник – День возрождения балкарского народа.

После возвращения на историческую родину балкарский народ при 
активной поддержке всех жителей республики за сравнительно короткий 
период сумел вернуться к полноценной жизни. Прошедшие десятилетия 
ознаменованы его достижениями в социальном, культурном и экономиче-
ском развитии. Мы искренне радуемся и гордимся этими успехами. Сегодня 
балкарский народ с оптимизмом и верой в будущее вносит весомый вклад 
в развитие Кабардино-Балкарии и России.

Уверен, вместе, в единстве и братской сплочённости мы преодолеем 
любые трудности, достигнем поставленных целей на благо родной респуб-
лики и нашего Отечества.

От всей души поздравляю жителей Кабардино-Балкарии с этим заме-
чательным праздником, желаю всем крепкого здоровья, добра и благопо-
лучия.

рационной ерараациионнциоиооннноойнойой 
алсаалссялсяся
а»а»а»
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ОФИЦИАЛЬНО

ПО ИНИЦИАТИВЕ КАЗБЕКА КОКОВА УЧРЕДЯТ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ПРЕМИИ 
ЗА ДОСТИЖЕНИЯ В ОБЛАСТИ ЛИТЕРАТУРЫ И ИСКУССТВА 

ПРАВИТЕЛЬСТВО

-

-

Обсуждены вопросы социальной поддержки военнослужащих и их семей

Рабочая группа обеспечит взаимодействие 
с отраслевыми исполнительными органами 
государственной власти республики, террито-
риальными органами федеральных органов 
исполнительной власти и органами местного 
самоуправления для оперативного рассмо-
трения возникающих вопросов.

Семье погибшего при исполнении слу-
жебных обязанностей в ходе спецоперации 
в ДНР, ЛНР и на Украине будет выплачена 
единовременная материальная помощь из 
бюджета КБР.

Единовременные материальные выплаты 
будут направлены нескольким гражданам, 
оказавшимся в трудной жизненной ситуации.

Прогнозный план (программа) приватизации 
государственного имущества КБР на 2022 год 
дополнен акциями хозяйственных обществ и 
иным имуществом, которое не приватизиро-
вано в рамках программы прошлого года и не 
задействовано в исполнении государственных 
функций республики. С учётом изменений 
общий объём прогнозируемых поступлений 
в республиканский бюджет от приватизации 
госимущества составит 225 млн рублей.

Решено провести дополнительное уком-

плектование регионального проектного офиса 
КБР – расширить его штатную численность до 
одиннадцати единиц, а также утвердить в свя-
зи с этим обновлённую структуру Министер-
ства экономического развития республики. 
Как прокомментировал Алий Мусуков, данная 
мера позволит усилить и повысить эффектив-
ность работы проектного офиса и проектной 
деятельности в целом.

Принят план мероприятий («дорожной 
карты») по погашению (реструктуризации) 
кредиторской задолженности республиканско-
го бюджета КБР и бюджетных и автономных 
учреждений республики на 2022–2024 годы. 
Предусматривается регулярный мониторинг 
кредиторской задолженности как на уровне 
главных распорядителей бюджетных средств, 
так и на уровне всех республиканских казён-
ных, бюджетных и автономных учреждений. 
План позволит обеспечить своевременные 
меры по погашению кредиторской задолжен-
ности при её возникновении, а также при-
менять меры дисциплинарного воздействия 
на должностных лиц, которые допустят фор-
мирование кредиторской задолженности. По 
информации министра финансов КБР Елены 

Лисун, на 1 января текущего года просрочен-
ной кредиторской задолженности республика 
не имеет.

Утверждён Порядок организации обес-
печения медицинских учреждений КБР, 
участвующих в реализации территориальной 
программы ОМС в соответствии с законода-
тельством об обязательном медицинском 
страховании, иммунобиологическими лекар-
ственными препаратами для иммунопрофи-
лактики в целях проведения профилактиче-
ских прививок, включённых в календарь про-
филактических прививок по эпидемическим 
показаниям.

Одобрен проект соглашения о взаимодей-
ствии между Правительством КБР и Феде-
ральной службой исполнения наказаний РФ. 
Предметом соглашения являются объедине-
ние и координация усилий по созданию до-
полнительных мест в исправительных центрах 
для размещения осуждённых к принудитель-
ным работам на базе объектов регионального 
имущества, а также имущества предприятий 
и организаций в целях расширения практики 
применения уголовных наказаний в виде при-
нудительных работ.

Претерпела изменения государственная 
программа «Развитие физической культуры 
и спорта в КБР». Часть финансовых средств 
перераспределяется на приобретение спор-
тивного инвентаря для республиканской 
спортивно-адаптивной школы.

Первый заместитель Председателя Пра-
вительства КБР Сергей Говоров определён 
ответственным за состояние эпизоотической 
ситуации в республике.

Одобрен для внесения в региональный 
Парламент проект республиканского закона, 
предусматривающий изменения в Закон 
КБР «О бюджете Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования 
КБР на 2022 год и плановый период 2023 и 
2024 годов».

В соответствие с федеральным законода-
тельством приведено Положение о региональ-
ном государственном контроле (надзоре) за 
достоверностью, актуальностью и полнотой 
сведений об организациях отдыха детей и 
их оздоровления, содержащихся в реестре 
организаций отдыха детей и их оздоровления.

Актуализирован состав рабочей группы 
по рассмотрению вопросов обращения с 
твёрдыми коммунальными отходами, меж-
ведомственной комиссии по реализации 
государственной программы «Оказание 
содействия добровольному переселению в 
КБР соотечественников, проживающих за 
рубежом».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

Министр отметил, что благодаря 
преобразованиям посещаемость 
учреждений культуры значительно 
увеличилась. Он также рассказал о 
программе празднования 100-летия 
образования Кабардино-Балкар-
ской Республики. 

Участники совещания обсудили 
вопросы государственно-частного 
партнёрства, меценатства, участия 
региона в федеральных програм-
мах, проектах, конкурсах.  

Большое внимание деятели 
культуры уделили вопросам во-
енно-патриотического воспитания. 
«Мы единая страна, единый народ 
– и кабардинцы, и балкарцы, и рус-
ские, проживающие на территории 
нашей республики. Нас сблизила 
история, когда мы защищали наше 
Отечество», – сказал заслужен-
ный работник культуры КБР Олег 
Опрышко. Он напомнил о важ-
ности сохранения памяти о подвиге 
воинов во время Первой мировой 
войны – представителей народов 
нашей республики, сплотившихся 
перед лицом опасности. 

«Некоторые идеологические 
аспекты должны быть главными в 
работе Минкультуры. Прежде всего 
военно-патриотическое воспитание. 
Это должна быть идеологически 
просветительская работа. В этом 
году исполняется 80 лет, когда в 
Нальчике 31 декабря 1942 года 
были расстреляны сотни людей, 
мы издали книгу об этом. Это надо 
знать. Если наши дети и внуки не 

будут этого знать, у страны не будет 
будущего. Мы воспитывали гражда-
нина мира, а надо было гражданина 
России, гражданина Кабардино-
Балкарии», – сказал заслуженный 
журналист КБР Виктор Котляров.

Заслуженная артистка КБР Эли-
зат Кулиева выразила одобрение по 
поводу создания Совета по культуре 
и искусству при Главе КБР: «То что 
мы имеем возможность сегодня 
и впредь на высоком уровне об-
суждать злободневные вопросы, 
связанные с деятельностью и раз-
витием культуры, – очень важное и 
своевременное решение». 

«Сельские ДК призваны сохра-
нить то духовное начало, которое 
необходимо всему нашему обще-
ству. Раньше в ДК гулял ветер, 
такие шикарные дворцы культуры 
сейчас, активизировалась их рабо-
та. Я вижу, с каким интересом дети, 
молодёжь занимаются в кружках. 
Это огромная победа нашей культу-
ры. Мы одели около 10 творческих 
коллективов в районе. Купили со-
временную музыкальную аппара-
туру, теперь профессионалы могут 
приезжать к нам в сёла. Наш театр 
принял участие во всероссийском 
конкурсе творческих коллективов, 
выступил в Москве. Россия – это 
многонациональная страна, где 
каждый народ ценит культуру дру-
гого народа, – это самое главное. 
Мы призваны прославлять наше 
российское искусство, искусство 
Кабардино-Балкарии, народные 

-

-

-
-
-

В заседании приняли участие 
Председатель Правительства КБР 
Алий Мусуков, заместитель Пред-
седателя Правительства КБР Марат 
Хубиев, министр культуры КБР Му-
хадин Кумахов, деятели культуры и 
искусств республики.

Казбек Коков поздравил присут-
ствующих с Днём работника культу-
ры: «Хотел бы поздравить вас всех, 
кто занят сегодня в сфере культуры 
и искусств Кабардино-Балкарии, с 
профессиональным праздником, 
искренне поблагодарить за боль-
шую духовную, моральную под-
держку людей в сегодняшнее не-
простое для нашей страны время. 
В эти дни мы ещё раз убедились в 
огромной значимости роли культу-
ры в сохранении духовных, культур-
но-исторических ценностей и тра-
диций нашего народа, создании в 
обществе атмосферы единения. То, 
что жители республики проявляют 
сегодня абсолютное единодушие 
в поддержке решений, принятых 
нашим Президентом Владимиром 
Владимировичем Путиным по  
обеспечению безопасности Рос-
сии, – это во многом результат 
труда нескольких поколений лю-
дей, посвятивших себя развитию 
культуры и просвещения. Соединяя 
в себе лучшие традиции и дости-
жения народов, культура выпол-
няет высокую просветительскую 
миссию, обеспечивает надёжную 
связь поколений. Государственная 
поддержка этой сферы была и 
остаётся важнейшим приоритетом 
нашей политики». 

Мухадин Кумахов проинформи-
ровал об основных направлениях 
развития в современных условиях 
и задачах на предстоящий пери-
од. Объём консолидированного 
бюджета в разделе «Культура» 
ежегодно растёт. В 2019 году он 
составлял 1,4 миллиарда рублей, 
в 2020-м – 1,6 миллиарда рублей, 
в 2021-м – 1,8 миллиарда рублей, 

на текущий год предусмотрено  
2,3 миллиарда рублей. 

В республике функционируют 
380 учреждений культуры. За три 
года при поддержке Министерства 
культуры России в рамках реа-
лизации нацпроекта «Культура» 
и государственной программы 
развития культуры в республике 
построено шесть сельских домов 
культуры. Проведена реконструк-
ция Балкарского госдрамтеатра 
им. К. Кулиева, дома культуры в 
Псычохе, детской школы искусств 
им. К. Кипова в Нижнем Куркужи-
не, отреставрирован Литературный 
музей. Капитально отремонтирова-
ны 13 домов культуры, 12 детских 
школ искусств, республиканский 
театр кукол и Национальный му-
зей. Обновлён книжный фонд  
159 районных библиотек, приобре-
тено 15,5 тысячи экземпляров книг. 
Удалось значительно улучшить 
условия для развития культуры и 
искусства, творческой работы и 
воспитания детей. 

В этом году планируется за-
вершить строительство Центра 
культурного развития в Нальчике и 
капитальный ремонт Театра юного 
зрителя. До 2024 года намечено 
провести капитальный ремонт 
детских школ искусств в Анзорее, 
Прохладном  и Нальчике, сельских 
домов культуры в Дыгулыбгее, 
Ташлы-Тале, Озреке, Камлюково, 
Урвани и станице Александровской. 
Будет продолжено оснащение му-
зыкальных школ, библиотек и му-
зеев необходимым оборудованием 
и инвентарём.

Особое внимание уделяется 
памятникам, посвящённым По-
беде в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг. Восстановлены  
26 воинских захоронений, на ме-
мориальные воинские сооружения 
на местах захоронений нанесены 
374 имени воинов, погибших при 
защите Отечества. 

традиции», – поделилась заслужен-
ный работник культуры КБР Галина 
Сапрыкина.

Заслуженная артистка КБР Фа-
тима Чехмахова озвучила просьбу: 
«Вечером после мероприятия воз-
вращаться домой на общественном 
транспорте крайне проблематично. 
Хотим попросить помочь нам соз-
дать общежитие для сотрудников 
театра. Это освободит работникам 
больше времени для репетиций и 
постановок».

На совещании также говорилось 
о мерах поддержки работников 
культуры. В 2021 году по решению 
Главы КБР Казбека Кокова был 
увеличен уровень заработной пла-
ты работникам бюджетной сферы, 
включая учреждения культуры. Го-
сударственные стипендии в облас-
ти культуры и искусства получают  
696 человек. Благодаря грантовой 
поддержке театры обновили ре-
пертуар. Казбек Коков в контексте 
данной темы сообщил о решении 
учредить государственные премии 
за достижения в области литерату-
ры и искусства, которые на конкурс-
ной основе будут присуждены уже в 
конце этого года. Кроме того, Глава 
республики поручил проработать 
вопросы капитального ремонта зда-
ния Государственной национальной 
библиотеки КБР им. Т.К. Мальба-
хова, строительства здания для 
Музея изобразительных искусств 
им. А.Л. Ткаченко и пристройки 
фондохранилища для Националь-
ного музея, а также предоставления 
Министерству культуры республи-
ки ведомственного общежития 
для остро нуждающихся молодых 
специалистов профессиональных 
творческих коллективов. 

В завершение Глава КБР Казбек 
Коков сказал: «Самое главное – 
наша молодёжь правильно воспри-
няла все те события, которые про-
исходят, и поддерживает  нашего 
Президента и Российскую армию. 
Наша молодёжь показала, что она 
является составляющей этой боль-
шой великой страны, считая себя 
в первую очередь россиянами и 
потом уже жителями Кабардино-
Балкарии, кабардинцами, бал-
карцами, русскими. Мы все стали 
едины в том, что мы граждане 
великой страны – это наше большое 
достижение».    

Пресс-служба Главы 
и Правительства КБР
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Когда б в водовороте дней, я вас не 
встретила однажды...

...Как грустен был бы мой удел  //  

28 МАРТА – ДЕНЬ ВОЗРОЖДЕНИЯ БАЛКАРСКОГО НАРОДА

И как скучны мои рассказы. 
Поэт из меня, конечно, никакой, но 

эти строки – первое, что пришло на ум, 
когда я взяла ручку и бумагу и села 
писать. Сегодня я расскажу вам об 
удивительных людях, простых и очень 
скромных, прошедших свой жизненный 
путь достойно. О людях, с которыми 
сводила меня судьба,  оставивших 
глубокий след в моей душе, о тех, кто в 
разные годы становился героем моих 
очерков и рассказов. Однако, по за-
конам жанра, сначала пролог.

ВСЁ ИДЁТ ИЗ ДЕТСТВА

«Всё идёт из детства», – утверждают 
психологи. Одной из самых трагичных 
историй, услышанных мной в детстве от 
бабушки, был рассказ о том, как выселяли 
балкарцев. В бабушкином повествова-
нии и в моём детском воображении эта 
картина была настолько явственной, что 
я до сих пор помню то ощущение безыс-
ходности. Моё бедное сердечко бешено 
колотилось, и я никак не могла остановить 
этот бег. Мне казалось, что я отчётливо 
вижу, как едет вереница машин, в кото-
рых сидят ничего не понимающие и до 
смерти напуганные люди, не знающие, 
куда их везут и что с ними будет. Видела, 
как вслед за уезжающими машинами 
бежали кабардинские женщины, пытаясь 
закинуть в кузова машин свёртки с едой, 
собранной ими наспех, и тёплые вещи.  
Слышала плач, стоявший в Малкинском 
ущелье. Конечно, я тогда не могла осоз-
нать весь трагизм ситуации, но мне было 
очень страшно. Это ощущение страха я 
запомнила на всю жизнь.

Другой бабушкин рассказ был о том, 
как встречали балкарцев после долгого 
отсутствия на родной земле, как жители 
близлежащих сёл помогали им заново 
обустраиваться. Моя душа радовалась 
событиям тех давно минувших дней. Воз-
можно, глядя с небес, моим детским пере-
живаниям сопереживала и радовалась 
моя прапрабабушка, которая была, как 
рассказывают, достойнейшей представи-
тельницей балкарского народа…

 В 70-х годах прошлого столетия в 
малкинской зоне Зольского района про-
кладывали водопровод. Мой отец, будучи 
начальником участка эксплуатации горных 
водопроводов, был ответственным за 
реализацию этого проекта и в последую-
щем – за обслуживание водопроводных 
сетей. Коллектив, который работал под 
его началом, состоял из людей разных на-
циональностей. Там были и кабардинцы, и 
балкарцы, и русские. Они часто бывали в 
нашем доме, иногда заезжали с отцом на 
обед, чаще других – дядя Магомед и дядя 
Али из селения Хабаз. Удивительно ду-
шевные люди, они обязательно радовали 
нас, детей, каким-нибудь подарком. Когда 
мама была на работе, мне приходилось 
готовить им что-то на скорую руку. Повар 
из меня был ещё хуже, чем поэт, но дядя 
Магомед и дядя Али всегда меня хвалили 
и говорили, что я большая умница. Я охот-
но верила этим словам и была бесконечно 
им благодарна.

Летом наши семьи вместе заготавлива-
ли сено на высокогорье. В этом процессе 
участвовали и мы, дети, вкладывая свой 
посильный труд. Наши родители, простые 
сельские жители, никогда не проводили 
с нами ура-патриотических бесед: они 
своим примером показывали, как надо 
жить и дружить, выбирая себе друзей не 
по национальному или какому-то другому 
...нальному признаку, а по духу, по душе.

После окончания университета, когда 
я пришла в редакцию районной газеты, 
познакомилась ещё с одной неординар-
ной личностью из Хабаза – Маликом 
Ульбашевым. Образованный, начитан-
ный, душевный, экспансивный, интелли-
гентный... В этом человеке сочеталось 
столько качеств, которых вроде бы не 
могло быть в одной плоти. Но было же! 
Его доброта казалась беспредельной, но 
и твёрдостью духа он обладал немалой. 
Малик пользовался большим авторитетом 
не только в коллективе редакции, но и во 
всём районе. Он был одним из тех, кто 
рекомендовал меня в партию, и – какая 
ирония судьбы! – принимали меня в КПСС 
на выездном заседании бюро райкома, 
которое проходило в с. Хабаз. 

Ибрагим и Разият Узденовы

САМЫЙ СВОБОДНЫЙ 
ДОЛГ, КАКОЙ ТОЛЬКО  

МОЖЕТ БЫТЬ

Первый мой выезд в качестве корре-
спондента газеты тоже был в с. Хабаз. 
Вместе с серией материалов о людях и 
местном совхозе я привезла оттуда массу 
впечатлений, познакомилась с удиви-
тельными людьми, дружбой с которыми 
дорожу по сей день. В их числе – Ахмат 
Ульбашев. Он тогда возглавлял партийную 
организацию овцесовхоза «Хабазский», 

и мы плодотворно сотрудничали. Кроме 
работы нас связывали и дружеские отно-
шения, я знала родителей Ахмата – Ибра-
гима Хажбатыровича и Елену Давыдовну.

Ибрагима Ульбашева призвали на дей-
ствительную военную службу в 1939 году. 
Вскоре командование обратило внимание 
на грамотного,  дисциплинированного пар-
ня и направило на учёбу в Симферополь-
ское военное училище. Через полтора года 
молодой офицер уже служил на границе с 
Румынией и Бессарабией. А спустя 17 дней 
началась Великая Отечественная война. 

 Старший лейтенант Ибрагим Ульбашев 
прошёл фронтовой путь от Вязьмы до 
Польши. Ему пришлось испытать и ра-
дость побед, и горечь поражений, не раз 
смотрел смерти в лицо, был тяжело ранен. 
О его мужестве и отваге свидетельствуют  
боевые награды: орден Красной Звезды, 
Отечественной войны II степени, медаль 
«За победу над Германией в Великой Оте- 
чественной войне 1941-1945 гг.».

В 1943 году командование направило 
Ульбашева в Закавказский военный округ, 
в г. Гори Грузинской ССР для подготовки 
людей, отправляющихся на фронт. Здесь 
он встретил свою судьбу – Елену Гигиаш-
вили, которая стала его второй половинкой, 
была с ним в горе и в радости, в богатстве 
и в бедности, в болезни и в здравии...

 После войны Ибрагима Ульбашева как 
одного из самых перспективных офицеров 
должны были послать на учёбу в Военную 
академию, но он был из «неблагонадёж-
ного» народа…

Ибрагима и Елену уговаривали остаться 
в Грузии, однако молодые решили, что 
надо ехать. Мать Елены, рассудительная 
и мудрая женщина, напутствовала дочь: 
«Езжай и не забывай, что наша женская 
доля – делить с мужем радости и горести. 
Я как мать была бы сильно огорчена, если 
бы мой сын остался на чужбине. У твоей 
свекрови такое же слабое материнское 
сердце, как и у меня».

Елена Давыдовна пожертвовала всем, 
как писал Ф.М. Достоевский, «для высо-
чайшего нравственного долга, самого сво-
бодного долга, какой только может быть».

Чета Ульбашевых прошла на своём 
жизненном пути множество испытаний. 
Ибрагим Хажбатырович был немного-
словным человеком, но в одну из наших 
встреч он с горечью сказал, вспоминая о 
годах, проведённых в  изгнании: «В одном 
кармане у меня лежали партийный билет и 

удостоверение участника войны, в другом 
– карточка спецпереселенца…»

После возвращения на родину Ибрагим 
Хажбатырович до ухода на заслуженный 
отдых работал на руководящих должностях 
в овцесовхозе «Хабазский», внёс весомый 
вклад в  развитие хозяйства и села.

Елена Давыдовна тепло своей бес-
конечно доброй души отдала семье, 
четверым детям, все они состоялись в 
жизни. Она стала неотъемлемой частью 
балкарского народа, пользовалась среди 
хабазцев непререкаемым авторитетом, 
была замечательной хозяйкой. О хычинах 
тёти Лены ходили легенды. По всеобщему 
признанию, так, как грузинка Елена Гиги-
ашвили, балкарские хычины в Хабазе (ду-
маю, не только в Хабазе) не умел готовить 
никто. Правдивость этих слов могу засви-
детельствовать авторитетно, поскольку за 
время нашего знакомства уничтожила не 
одну стопку хычинов тёти Лены.

Без сомнения, душа этой удивительной 
семейной пары покоится в раю.

БАЛКАРСКИЙ КАНТАРИЯ

Фронтовика Ибрагима Локмановича Уз-
денова в родном селе Кичмалка называли 
балкарским Кантария. Он участвовал в 
битвах на Курской дуге, под Киевом и Ста-
линградом. Был в гуще ожесточённых боев 
в Познанской операции, которая считается 
одной из переломных во Второй мировой 
войне. О проявленном здесь Узденовым 
мужестве красноречиво говорит орден 

Славы III степени. Далее путь его лежал на 
Берлин, был среди тех, кто брал рейхстаг.

– Мы шли на штурм с полковым знаме-
нем в надежде первыми водрузить его над 
рейхстагом, но немного подзадержались. 
Егоров и Кантария нас опередили, – с 
улыбкой говорил ветеран. Но знамя полка 
они всё-таки водрузили над рейхстагом. За 
берлинскую операцию Ибрагим Локмано-
вич был удостоен ордена Красной Звезды. 
Впоследствии его наградили и орденом 
Отечественной войны II степени. Про-
служив ещё год в Германии, герой войны 
поехал на спецпоселение в Казахстан, где 
его ждали родители и сестра.

 У Ибрагима Локмановича была впол-
не мирная профессия – ветеринар. Этой 
работой он и занялся. Здесь же встретил 
свою будущую жену, красивую девушку по 
имени Разият. 

 – В то время я был парень хоть куда, 
вот она меня сразу и полюбила, – лукаво 
посматривая на супругу, говорил Ибрагим 
Локманович.

Он никогда не искал лёгких путей и тё-
плого уголка для себя. После возвращения 
в родные места долгое время работал 
бригадиром, а затем и старшим чабаном 
в племсовхозе «Кичмалкинский».  Его 
добросовестный труд отмечен медалью 
«Ветеран труда», другими наградами.

Я часто бывала в доме Ибрагима Лок-
мановича и Разият Умаровны, и каждый 
раз они с большой теплотой встречали 
меня. В общении с этими замечательными 
людьми, которое обогащало житейской 
мудростью и придавало силы, время 
пролетало незаметно. В каждый свой 
приезд я неизменно просила Ибрагима 
Локмановича надеть парадный пиджак с 
орденами и медалями, по которым можно 
было «прочитать» всю долгую, трудную, но 
красивую жизнь ветерана.

Сегодня мне не хватает этих мудрых лю-
дей, не хватает общения с ними, я скучаю 
по замечательной, доброй супружеской 
чете Узденовых.

ГЛАВНАЯ МЕДАЛЬ  
БАБУШКИ НАПИ

Ибрагим Ульбашев с семьёй

Напи Чомаева

С бабушкой Напи – Чомаевой Напи 
Хамидовной из с. Кичмалка – я познако-
милась в 2000 году. Тогда ей исполнилось 
80 лет, и она только что ушла на заслужен-
ный отдых. Такого позитивного, лёгкого и 
жизнерадостного человека ни до, ни после 
я не встречала.

В начале жизненного пути Напи всё 
казалось радужным. Она была счастлива в 
браке с любимым человеком, её большая 
семья работала в колхозе и жила в достат-
ке. Крушение надежд началось со слова 
«война». На фронт ушли братья Напи 
Рамазан и Алимурза и супруг Махмуд. 
Вернулся один Рамазан. О переживаниях 
молодой бездетной вдовы по поводу ги-
бели мужа можно только догадываться. 
Даже мёртвый он всецело владел её 
сердцем – Напи на всю жизнь осталась 
солдатской вдовой.

В 1944-м Чомаевы оказались в Север-
ном Казахстане. Местному населению 
сказали, что приехали нелюди –  людоеды. 
Нетрудно догадаться,  как их там встретили. 
Понадобилось время и терпение, чтобы 
изменить отношение казахов к себе. Напи 
работала в поле, да ещё как работала! Буду-
чи в ссылке, ездила на ВДНХ в Москву. Об 
этом она рассказывала с гордостью, особо 
подчёркивая, что это было признанием того, 
что балкарцы никакие не людоеды и не 
лентяи, а трудолюбивые и мирные люди. 
«И знаешь, дочка, мне там медаль дали за 
хорошую работу. У меня и другие медали 
есть, но эта –  самая главная, прямо в Мо-
скве и дали», – доверительно, почти шёпо-
том, говорила мне бабушка Напи. В числе 
её наград медали «За доблестный труд в  
Великой Отечественной войне 1941-1945 
гг.», «Ветеран труда», к  юбилейным датам 
Победы и «самая главная», по мнению 
бабушки Напи, медаль  ВДНХ «За успехи в 
народном хозяйстве СССР».

Напи Хамидовны давно уже нет на этом 
свете, но я всегда с большой теплотой 
вспоминаю о ней. Она была достойным 
человеком и достойно прошла свой зем-
ной путь…

О ТРАДИЦИЯХ

 В эпилоге я хочу сказать несколько слов 
о традициях. У моего коллеги по депутатской 
работе в Парламенте КБР Хусейна Тумено-
ва, многоуважаемого и известного тренера, 
есть замечательная традиция.  20 сентября, 
в День адыгов, Хусейн Хасанович режет 
барашков и приглашает всех разделить с 
ним праздничный стол на Голубых озёрах.

У меня тоже свои традиции. Каждый год 
28 марта я еду к своим друзьям в Хабаз и 
Кичмалку. И мы там все вместе отмечаем 
День возрождения балкарского народа и 
день моего рождения.

С Днём возрождения балкарского на-
рода от всей души поздравляю многона-
циональный народ Кабардино-Балкарии!

 Ранета БЖАХОВА, 
заслуженный журналист КБР, 

депутат Парламента КБР 
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Хозяин пруда Назир Гуртуев 
начинал своё дело с малого. Ещё 
в детстве увлекался рыбной лов-
лей, а потом стал интересоваться 
и разведением рыбы в искус-
ственных условиях. Подходящий 
водоём найти в этих местах не-
просто, но именно здесь такая 
возможность предоставлена са-
мой природой. С давних времён 
на берегу речки есть подземный 
источник тёплой воды. Жители 
села использовали его для своих 
нужд, одно время здесь даже 
начинали строить небольшой бас-
сейн, а сейчас вода из источника 
поступает в сельскую водопрово-
дную сеть. 

Назир сначала занимался опы-

тами, изучая влияние минераль-
ной воды (которая слегка отдаёт 
сероводородом) на разные поро-
ды рыб, оказалось, что для рыбы 
здесь подходящая температура и 
химический состав. С 2008 года 
увлечённый предприниматель 
стал работать официально: вычис-
тил взятую в аренду территорию, 
обустроил полноценный водоём, 
запустил первую партию рыбы. 

– Сначала я всё это делал для 
себя – сколько помню, мы с бра-
тьями были заядлыми рыбаками. 
Поэтому и пруд, и рыба были про-
стым увлечением, местом отдыха 
для близких, друзей, – говорит 
Назир. – Уже потом по совету од-
ного из братьев дело поставил на 

Отмечая очередную годовщину возрож-
дения, нельзя не вспомнить историю, по-
чему возникла необходимость учреждения 
этой даты. Репрессию целого народа уже 
принято считать варварским воплощением 
сталинской политики: рана, нанесённая 
сознанию народа, оказалась незаживаю-
щей. Мы не только потеряли значительный 
процент численности, но и создававшиеся 
веками уникальные памятники культуры, 
государственные структуры. Хозяйствен-
но-экономическому укладу был нанесён 
невосполнимый ущерб.

Балкарцы прошли через тяжкие 13 лет 
страданий и боли, потери близких и родных, 
лучших своих сынов. Помимо нарушения 
социальных, политических и гражданских 
прав, переселенцев тяготили незнакомая 
этническая и климатическая среда, умно-
женная на политический и моральный тер-
рор. Но в душе каждого теплилась надеж-
да, что справедливость восторжествует, и 
они вернутся на свою землю, и, как писала 
Танзиля Зумакулова, «опять сады мы раз-
ведём весною, мы разожжём потухшую 
зарю». Может, эта вера была важным и 
определяющим фактором, поэтому балкар-
ский народ, не уронив чести и достоинства, 
выстоял, выжил и закалённым вернулся на 
родину. Справедливости 
ради надо заметить, что 
возвращение, встречи, 
обустройство балкарцев, 
восстановление государст-
венности прошли менее 
болезненно и с меньшими 
издержками, чем в других 
регионах, куда возвра-
щались переселённые 
народы. 

Сегодня, отмечая День 
возрождения, мы отдаём 
дань уважения памяти 
наших земляков, безвинно и безвременно 
ушедших, могилы которых остались в Сред-
ней Азии и Казахстане. Мы с благодарно-
стью вспоминаем тех, кто поднимал голос 
в защиту соотечественников, ободрял, 
призывал не падать духом. Душу каждого 
горца грели слова великого Кязима: «Мой 
народ, прошу, с бедою споря,/ Жить ра-
ботой, почитая труд,/ Совести не забывать 
и в горе,/ И наветы, верю, отпадут». Мы 
также обращаем слова благодарности тем 

людям, кто на чужбине понимал нас, под-
держивал, проявляя в полной мере чувства 
интернационализма и братства.

Республика делала всё возможное, что-
бы максимально безболезненно проходило 
расселение и обустройство возвращающих-
ся балкарцев, создавались новые колхозы и 
совхозы, им выделяли скот, землю, в ряде 
случаев колосящиеся нивы. Возвращение и 
обустройство, восстановление социальных 
и гражданских прав обеспечивалось не 
только организационно, но идеологически. 
Поэтому балкарцы в своей душе будут всег-
да нести чувство высокой благодарности 
кабардинскому народу, представителям 
русского и других народов, проживающих 
на территории КБР, за понимание, под-
держку, всемерную братскую помощь в 
трудные, но счастливые  дни возвращения 
и обустройства.

В 80-90-е годы я оказался в эпицент-
ре событий, связанных с реабилитаций 
репрессированных народов. Как первый 
секретарь Кабардино-Балкарского обкома 
КПСС выступал с трибун съезда КПСС и 
пленума ЦК КПСС, где поднимал вопросы 
полной реабилитации репрессированных 
народов, отмены всех незаконных актов 
союзных и федеративных органов, не-

обходимости компенсации потерянного 
имущества, принятия мер для пенсионного 
обеспечения, зачёта в трехкратном разме-
ре в пенсионный стаж репрессированных 
лет пребывания в ссылке. Такие решения 
были приняты. К слову сказать, именно я 
подписал постановление бюро Кабардино-
Балкарского обкома КПСС «О восстановле-
нии балкарских районов, существовавших 
на январь 1944 года». Следует сказать, что 
первый Президент КБР В.М. Коков, Пред-

седатель Правительства  Г.М. Черкесов 
практически все вопросы выплаты пен-
сии, компенсации за потерю имущества и 
единовременной материальной помощи 
жертвам политических репрессий решали 
в полном объёме.  

 Знаковым событием для нас явилось 
извинение Президента России от имени 
государства балкарскому народу за акт де-
портации, а также издание Указа Президен-
та РФ и Постановления Правительства РФ 
«О социально-экономической поддержке 
балкарского народа».

Сегодня, отмечая годовщину возрожде-
ния, мы можем со всей очевидностью ска-
зать, что вернувшиеся на свою землю бал-
карцы активно интегрировались в жизнь 
республики, многие показали большие 
организаторские способности, были выдви-
нуты на руководящие должности в  партий-
ных и государственных органах, возглавили 
районы, колхозы и совхозы, министерства 
и ведомства, избирались депутатами Вер-
ховных Советов СССР, РСФСР, КБАССР, 
Государственной Думы РФ, сенаторами 
Совета Федерации. Появились генералы, 
академики, члены-корреспонденты Акаде-
мии наук СССР и РАН, лауреаты Ленинской 
премии, государственных премий СССР 

и РСФСР. Девять наших 
земляков стали Героями 
Социалистического Труда. 
Почётные звания в раз-
личных сферах и отрас-
лях присвоены более чем  
500 балкарцам, 111 являют-
ся докторами наук, боль-
шинство стали профессо-
рами и академиками от-
раслевых академий. В  раз-
личных сферах трудятся  
387 кандидатов наук.  Уста-
новленный День возрож-

дения свою историческую миссию выпол-
нил сполна – праздник стал свидетельством 
торжества справедливости.

Сегодня балкарцы вместе с кабардин-
цами, русскими, представителями других 
народов строят новую жизнь, гордятся 
своим Отечеством – Россией и подтверж-
дают свою верность и преданность ей. 
Многонациональный народ Кабардино-
Балкарии активно поддержал решение 
Президента РФ В.В. Путина о проведении 

В родных горах огонь горит опять
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военной операции по защите жителей Дон-
басса, демилитаризации и денацификации 
Украины. Как отметил Глава КБР  Казбек 
Коков, «наши земляки достойно и самоот-
верженно исполняют свой воинский долг 
в составе многонациональной Российской 
армии. Рискуя своей жизнью, они стойко за-
щищают каждого жителя нашего Отечества 
и право на мирное будущее детей». Наши 
земляки, майор полиции Ратмир Кудаев, 
прапорщик Аныуар Этезов, младший сер-
жант Алим Бачиев, посмертно награждены 
орденом Мужества.

Мы гневно осуждаем действия кол-
лективного Запада во главе с США, объ-
явившим тотальную войну Российской 
Федерации. Они не ограничились объяв-
лением жёстких санкций, в странах Запада 
стали подвергать дискриминации деятелей 
культуры и искусства, они осквернили 
идеалы олимпийского спорта и лишили 
спортсменов, в том числе паралимпийцев, 
права участия в соревнованиях. Жертвами 
расовой дискриминации стали российские 
студенты, обучающиеся в странах – членах 
Совета Европы. И здесь уместно сказать 
тем, кто клевещет на Россию, что у них 
нет не только исторической памяти, но и 
совести, чести.

Мы уверены, Россия выстоит и станет 
ещё более закалённой и обеспечит даль-
нейшее развитие по пути мира, обществен-
ного согласия и процветания.

Борис ЗУМАКУЛОВ, 
Уполномоченный по правам человека в 

КБР, д. и. н., профессор, 
заслуженный деятель науки КБР и КЧР

Семейный бизнес братьев Гуртуевых

Недалеко от рыбоводческого 
хозяйства расположилась ферма 
второго из четырёх братьев – Зеи-
та. Когда-то заброшенный участок 
был куплен отцом братьев-пред-
принимателей для занятий ското-
водством.

Сегодня здесь в построен-
ных своими руками помещениях 
содержится 70 голов крупного 
рогатого скота молочного на-
правления. Большая часть коров 
– симментальской породы. Есть 
и своя переработка– производят 
копчёный сыр, который продают 
на ярмарках и рынках Нальчика, 
уже есть и постоянные покупате-
ли, которые закупают продукцию 
на месте.

Это хозяйство, в отличие от 
рыбного, для своего развития 
активно использовало гранты, 
предоставляемые Минсельхо-

зом КБР К(Ф)Х: в 2016 году Зеит 
Гуртуев получил грант по про-
грамме «Начинающий фермер», 
в 2019-м – средства по програм-
ме «Семейная ферма», госу- 
дарство также постоянно помо-
гает субсидиями на стимулирова-
ние производства молока. Гран-
товые средства пошли на закупку 
породистого скота молочного 
направления в Волгоградской 
области и Кабардино-Балкарии. 
Летом часть поголовья отправля-
ют на высокогорные пастбища в 
урочище Хумалан, дойное стадо 
остаётся на ферме в Герпегеже. 

– Условия позволяют увеличить 
поголовье, думаю, со временем 
довести его до ста голов, рас-
ширить ассортимент продукции, 
– говорит Зеит.

Руслан ИВАНОВ.
Фото Артура Елканова

коммерческую основу. Сначала 
летом выращивал рыбу, а зимой 
работал, но вот уже третий сезон 
работаю круглый год.

Поскольку основной целью 
деятельности является платная 
рыбалка, до сегодняшнего дня 
производить продукцию в боль-
шом количестве не было необхо-
димости. Но в планах – строитель-
ство дополнительных бассейнов, в 
которых уже рыбу будем выращи-
вать в промышленных масштабах 
на продажу. Пока всё делаем 
своими силами и средствами. 
Но для расширения, наверное, 
потребуется и государственная 
поддержка в виде грантов. 

Пока же небольшой пруд с 
тёплой водой продолжает оста-
ваться экспериментальной пло-
щадкой для разведения разных 
пород рыбы. Здесь есть карп, 
амур, толстолобик, даже карасик 
– вроде сорная рыба, но многие 
её любят. Поскольку вода тёплая, 
удалось запустить сюда афри-
канскую тиляпию и африканского 
клариевого сомика, европейского 
сома и японского декоративного 
карпа. По подсчётам Назира, од-
ного карпа здесь на сегодня около 
четырёх тонн.

28 МАРТА – ДЕНЬ ВОЗРОЖДЕНИЯ БАЛКАРСКОГО НАРОДА
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 «В операционной  
оставался до утра»

Учитель и общественный деятель

-

-

-

-

«НАЧАЛ С САМЫХ НИЗОВ»
Родился я в селении Лашкута. 

Почему стал именно врачом-хи-
рургом? Возможно, сказалось то, 
что отец был ветврачом и всегда 
брал меня с собой на работу. В 
общем, в десятом классе я уже 
знал, что пойду на медицинский. 
Начал с самых низов: ещё будучи 
первокурсником, стал работать 
санитаром в Республиканской 
больнице. Потом – медбрат ре-
анимационного отделения, экс-
тренный хирург, ординатор. 

Я благодарен жизни за то, что 
она свела меня с моим будущим 
учителем Хадисом Боттаевым. 
Мне до сих пор его очень не 
хватает. Он взял меня к себе, и 
в 2000 году я возглавил хирур-
гическое отделение в только что 
созданной ГКБ №2. Там я полу-
чил все регалии и звания. Во-
обще я абдоминальный хирург. 
Работаю и как пластический, и 
как эндоскопист. Правда, из-за 
пандемии, когда ГКБ №2 работа-
ла как госпиталь особо опасных 
инфекций, пришлось на время 
отойти от основного вида дея-
тельности. 

ХАДИС БОТТАЕВ –  
ДРУГ И УЧИТЕЛЬ

Именно с Хадисом Боттаевым  
связаны главные мои воспоми-
нания о работе и жизни. Мы про-
вели бок о бок двадцать лет. Это 
были годы не только совместной 

работы и моего ученичества, 
но и годы дружбы, искренней и 
настоящей. Началась она ещё 
в дни моей работы санитаром, 
а его – дежурным хирургом. Без 
преувеличения могу сказать, 
что обязан ему всем. С ним мне 
было очень легко, несмотря на 
наши характеры: он вспыльчи-
вый, я тоже в случае несогласия 
не могу смолчать – обязатель-
но выскажусь. Однако в конце 
концов мы всегда приходили 
к согласию. Он был не просто 
прекрасным специалистом, но 
и сильной личностью, а также 
умелым организатором. Вторая 
городская больница обязана 
своим существованием и успеху 
исключительно ему. Он сплотил 
вокруг себя коллектив, который 
до сих пор следует заданному 
им направлению. Надеюсь, про-
должит в том же духе. 

У нас были далеко идущие 
планы насчёт той больницы: 
мы хотели создать там центр 
хирургии. И для этого были все 
предпосылки. Трижды мы прово-
дили там всероссийские съезды 
хирургов. Участниками их были 
наши друзья – профессионалы, 
съезжавшиеся из разных мест 
от Дальнего Востока до Калинин-
града. Они очень многому нас 
научили. В итоге мы проводили 
операции, которых в республике 
на тот момент не делал никто. 
Если бы не он, не было бы ничего 
этого, и я бы не состоялся как 
хирург. Всё, что я имею и умею, 
только благодаря ему. 

В чём секрет успеха? Пожалуй, 
только в преданности своему 
делу, понимании его пользы для 
людей и желании делать его хо-
рошо. Кто хочет научиться – тот 
сможет. Помню, перед тем как 
провести свою первую операцию 
по удалению аппендицита, мне 

пришлось 21 раз ассистировать 
одному и тому же хирургу. Это 
было на третьем курсе. Заходил 
в операционную с дежурным хи-
рургом и оставался там до утра. У 
нас не было такого количества со-
временных гаджетов, мы стояли 
в очередях в библиотеках. А когда 
сам стал работать хирургом, года 
не проходило, чтобы не выезжал 
на симпозиумы. Общался с про-
фессорами, знаменитостями в 
мире хирургии, перенимал у них 
опыт, делился своим.

 
ЭЛЬБРУССКАЯ БОЛЬНИЦА:  

НАДЕЖДА ЕСТЬ
Теперь я возглавляю Эль-

брусскую районную больницу. 
Меня давно звали на это место. 
Но я не хотел оставлять своё 
отделение в ГКБ №2, в которое 
вложил много сил. С гордостью 
могу сказать, что отделение было 
рекордсменом в республике и на 
всём Северном Кавказе по объ-
ёму работы и оперативных вме-
шательств. Конечно же, оставить 
это наше детище я не мог. 

Но всё же и эта больница мне 
не чужая. После первого курса я 
проходил здесь практику. Тогда 
больница работала как санчасть 
при вольфрамо-молибденовом 
комбинате. Помню, какое впечат-
ление произвёл на нас, практи-
кантов, телефон с видеосвязью 
в приёмном отделении! А это был 
1983 год. Потом я бывал здесь 
ежегодно как практикант вплоть 
до пятого курса. 

Да, в больнице имеются про-
блемы, наблюдается серьёзное 
отставание. Тут всё зависит от 
экономической составляющей. 
Плюс пандемия. Здание тоже 
оставляет желать лучшего, но 
через два-три года должно на-
чаться строительство нового 
больничного городка в районе 

спорткомплекса «Геолог». Спа-
сибо главе республики Казбеку 
Валерьевичу Кокову, он уделяет 
пристальное внимание медицине 
и Эльбрусскому району. К тому 
же его отец родился здесь. Ми-
нистр здравоохранения Рустам 
Калибатов также старается, 
выделяет нам современное обо-
рудование.

Словом, надежда есть. Ком-
бинат начнёт функционировать, 
увеличивается количество тури-
стов в Приэльбрусье. Конечно, 
квалифицированных сотрудни-
ков у нас сегодня не хватает. Хотя 
есть очень хороший травматолог. 
За то время, что я здесь, он про-
вёл около 20 операций. Есть 
отличные педиатры, и детей мы 
редко куда-то отправляем. Но 
специалистов необходимо за-
интересовать перспективами, 
зарплатой, жильём. Я сделал 
несколько предложений, люди 
пока их обдумывают. Надеюсь, 
когда мы получим оборудование, 
люди к нам придут. Что касается 
жилья, то будет отремонтирован 
дом, в котором специалисты, 
приезжающие к нам работать, 
получат жильё. 

Словом, работы предстоит 
много. Конечно, при такой за-
нятости свободного времени у 
меня почти нет. Если всё же вы-
даётся, ухожу с ружьём в горы. 
Главное – уйти и отвлечься от 
суеты. Правда, из-за пандемии 
пришлось это хобби оставить: 
я ведь дважды переболел, и 
организму необходимо восста-
новиться. 

НАРОД СЕБЯ НЕ ПОТЕРЯЛ
Что для меня День возрож-

дения? Как и для всех нас – на-
дежда на лучшее. Тяжело пред-
ставлять себе, каково это – когда 
целый народ вывозят на чужбину 
в эшелонах, предназначенных 
для скота. Бабушка моя рас-
сказывала, как люди спасались, 
собирая по дороге какую-то 
траву. Конечно, это боль и обида 
всего народа. Но народ себя не 
потерял. Напротив: внутренне 
стал сильнее, приобрёл силы 
для новой жизни, настрой на 
эту новую жизнь, уважение у со-
седей и самоуважение. Многие 
представители нашего народа 
это доказали и продолжают до-
казывать. 

(Окончание. Начало на 1-й с.)
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Школа является пилотной по 
разным направлениям иннова-
ционной работы, входит в число 
образовательных учреждений, 
активно включившихся в апроби-
рование федерального государ-
ственного стандарта начального 
образования, в том числе среди 
детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Кроме того, 
она является экспериментальной 
площадкой по апробации учеб-
но-методического комплекса 
«Инновационная школа». А ещё 
школа стала пионером в районе 
по созданию «Бессмертного 
полка» и участвовала во всех 
мероприятиях патриотической 
направленности, а в 2015 году 
здесь создали «Бессмертный 
полк афганцев». 

Всё это становится возмож-
ным только благодаря труду 
конкретных людей, хотя порой 
бывает  нелегко. 

Первое время директорства 
Любови Хутуевой таковым и 
оказалось – ведь в коллективе 
работали её бывшие учителя. 
Однако они же стали её опорой 
и поддержкой – достаточно было, 
как выражается сама Любовь 
Шарафиевна, «не перестраивать 
отношения», а «так и оставаться 
их ученицей». 

«Пожалуй, учительство да-
валось мне лучше, чем дирек-
торство, – признаётся она. – К 
тому же мне очень везло с ро-
дителями учеников, потому что 
родители примерно восьми из 
десяти моих учеников в своё 

время учились у меня. И если 
кто-то, придя домой, пожалуется 
на учителя, может ещё и от роди-
телей за это получить».

Облегчает работу одна очень 
интересная её привычка: самой 
ходить на уроки. 

«Я это делаю не для того, 
чтобы проверить учителя, – го-
ворит Любовь Шарафиевна. – А 
для того, чтобы узнать  каждого 
ребёнка».

Говоря об уровне образования 
в разрезе «тогда и сейчас», она 
приводит такой пример: с начала 
второй четверти 10 ноября и до 
конца декабря главной темой 
уроков по предмету «история» 
была Вторая мировая и Великая 
Отечественная.

«А сегодня этой теме посвя-
щён один урок! – сетует Любовь 
Шарафиевна. – Что может рас-
сказать учитель за один урок? То 
есть программа меня не устра-
ивает. А вот учителя у нас очень 
высокого уровня. Восемь наших 
выпускников сегодня работают 
министрами в разных регионах 
России».

 Рассказывая о преподавании, 
она делает оговорку, что катего-
рически против того, чтобы вы-
пускники массово поступали на 
юридический и экономический. 

«Поэтому у нас в школе рабо-
тает «Клуб интересных встреч», 
– рассказывает Любовь Хутуева. 
– Лейтмотив на этих встречах 
– популяризация технических 

профессий. Приглашаем к себе 
самых разных людей. Напри-
мер, Анзора Тхамокова из Союза 
машиностроителей. Был у нас 
директор «GipseLL» Хиса Тохаев. 
Дети слушали гостей с огромным 
интересом. В итоге трое выпуск-
ников в прошлом году поступили 
в Горный университет во Влади-
кавказе».  

«Сейчас у нас учатся всего 
576 детей, – говорит Любовь Ша-
рафиевна. – А когда-то их было 
1807, и приходилось заниматься 
в три смены. Если комбинат вос-
становят, это количество станет 
прежним: ведь многие из тех, кто 
покинул Тырныауз в последние 
годы, хотят вернуться».  

В прежние времена – впро-
чем, как и сейчас, Хутуевой всю 
работу приходилось сочетать  
с колоссальной нагрузкой вне 
школы, по линии партийной 
работы. Учитывая её объём, 
понимаешь, насколько тяжело 
было Любови Шарафиевне сле-
довать своему же правилу и «ни 
на день не оставлять школу». 
Секретарём горкома партии она 
была избрана в декабре 1988 
года, опередив действующего 
секретаря по идеологии на во-
семнадцать голосов. 

Безусловно, главные воспоми-
нания тех лет связаны с тем, что 
даже в самые нелёгкие времена 
главным устремлением было 
следовать своему призванию. 
И всё же не только с ним, но и с 

избранием делегатом на XXVIII 
съезд партии в 1990 году – тот 
самый, последний перед её окон-
чательным распадом. 

«Переживали страшно, – при-
знаётся Любовь Хутуева. – Ведь 
на наших глазах распадалась 
страна, её растаскивали по ча-
стям». 

Жизнь на этом не кончилась, 
а главное – никуда не делось 
дело всей жизни. А таковым для 
неё стала не только школа, но и 
общественная работа. Главным 
своим достижением Любовь 
Шарафиевна считает участие 
и соавторство в многотомнике 
«Книга памяти». Этой работе она 
посвятила пять лет. Дело шло 
нелегко: страна разваливалась, 
и на все запросы по предмету 
поиска ответы не приходили. По-
могли старший родов, сельчане. 
Помощь оказали в том числе и 
по линии КГБ. Очень помог мар-
шал Советского Союза Дмитрий 
Язов, которого она увидела на 
том самом съезде. 

«Я подошла к нему в перерыве 
и сказала, что хочу обратиться, – 
рассказывает Любовь Шарафи-
евна. – Он спросил: «С личным 
вопросом?». Я ответила: «Нет». 
Он сказал: «Хорошо», но не 
спросил ни имени, ни фамилии. 
А потом в гостиницу «Россия», 
где мы жили, за мной приехали. 
Я объяснила ситуацию, сказала, 
что на мои запросы не отвечают. 
После этого мне все ответили».

В результате удалось вклю-
чить в книгу 884 фамилии. 

«Сколько благодарностей я 
получила от жителей района! 
– вспоминает Любовь Хутуева. 
– Ни один из тех, кто приходил 
за книгой, не уходил, не расстро-
ившись, и с каждым я плакала».

В апреле 2010 года она начала 
всё сначала: надо было собирать 
материал для переиздания «Кни-
ги памяти». Теперь это стало 
проще: открылись архивы, в том 
числе и немецких концлагерей. 
В итоге в новом издании стало 
меньше пометок «пропал без 
вести», а в списках погибших 
числились 1823 фронтовика. 
Многие наконец узнали судьбу 
своих близких.

«В ноябре 2015 года в Кёнде-
лене открыли мемориал погиб-
шим, а через год – фронтовикам, 
которые вернулись, но ушли из 
жизни, – рассказывает Любовь 
Хутуева. – Каждый раз, проез-
жая мимо, я думаю о том, что 
именно благодаря им мы имеем 
сегодняшний день. Радуюсь, что 
внесла свою лепту в дело увеко-
вечения их имён».

И сегодня Любовь Шара-
фиевна в гуще общественной 
жизни. Она сопредседатель ре-
гионального штаба ОНФ, вносит 
большой вклад в реализацию 
главной цели этого обществен-
ного движения – продвижения 
вперёд России совместными 
усилиями.
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Ветеран Афганистана, комсомольский вожак и доктор наук

Улицы Герата, узкие и кривые, похожи на 
лабиринт, выбраться из которого не так легко. 
Полк подполковника Вячеслава Карабанова 
стал лагерем за городом. Для Хочуева и его 
сослуживцев начались боевые армейские 
будни, полные тревог и смертельной опас-
ности. Валериан прослужил в Афганистане 
больше года, ему пришлось испытать вся-
кое, но тот первый бой врезался в память 
навсегда.

Душманы оказались в плотном кольце на-
ших и афганских войск, и для отступления им 
оставалась одна лазейка – восточный проход 
из города, куда уже устремились советские 
бронетранспортёры. 11 июля 1985 года в глу-
бине района, где были окружены душманы, 
ещё шёл бой. Вот из КП выскочил замполит 
полка майор Т. Махмутов. Увидев Хочуева, 
крикнул: «За  мной, сержант!». Они сели в БТР, 
и офицер приказал водителю: «Жми к танки-
стам, да побыстрей! Экипажи танка и восьми 
бронетранспортёров попали в ловушку».

Выполняя приказ отрезать отход мятеж-
ников, машины ринулись по узкой улочке, 
окружённой высокими дувалами. Когда же 
они выбрались из неё, «духи» открыли по 
колонне огонь из огнемётов: подбили перед-
ний танк, а затем крайний, чтобы остальные 
не могли развернуться и объехать горящие 
машины. Помочь попавшим в засаду могли 
только танкисты, необходимо было оттащить 
подбитый танк назад, чтобы дать остальным 
выход. За этой подмогой и был Махмутов от-
правлен Карабановым. Обо всём этом Хочуев 

узнал позже. На площадь медленно ползли 
сгустки дыма, распахнулись окна – брызну-
ли ружейным огнём, с крыш стали падать 
гранаты и с ужасающим треском рваться, 
впиваясь осколками в стволы деревьев, за 
которыми укрылись и вели прицельный огонь 
из автоматов по вражеским снайперам майор 
и сержант.  Над головой свистели пули, дым 
застилал глаза, но пока Валериан не увидел 
обгоревший БТР, волнения не испытывал. Люк 
откинули, из машины вылез перепачканный 
копотью и сажей командир и сказал: «Мой 
наводчик погиб». Майор приказал Хочуеву: 
«Помоги ребятам вытащить убитого». Внутри 
машины пахло жжёным металлом, механик 
был контужен, а наводчика вытащили наверх 
на плащ-палатке. Вот тогда Валериан впервые 
ощутил дыхание смерти, сердце сжалось от 
тоски...

Валериан Хочуев родился 9 февраля 
1964 года в Шалушке. Восьмиклассником 
перешёл в 19-ю нальчикскую школу, где в 
те времена был футбольный класс при ко-
манде мастеров нальчикского «Спартака». 
Школу Валериан окончил в 1981 году, а в 
феврале 1982-го перешёл по приглашению 
главного тренера Геннадия Перевалова в 
калининградскую «Балтику», выступавшую 
тогда в пятой зоне второй лиги чемпионата 
СССР. За основной состав команды полуза-
щитник Хочуев провёл 21 матч, забил один 
гол. Трудовую деятельность начал рабочим 
в нальчикской заготовительно-сбытовой базе 
«Каббалкпотребсоза». А с февраля 1982 года 
работал инструктором физкультуры профко-
ма Калининградской базы тралового флота.

В июле 1984-го, будучи студентом ка-
лининградского технического института 
рыбной промышленности и хозяйства, был 
призван в ряды Вооружённых Сил СССР. 
Сначала службу проходил в Прибалтийском 
военном округе, в Риге был командиром 
расчёта 120-миллиметрового миномёта. 
После «учебки» вернулся в Калининград.  В 
декабре 1984 года две с половиной тысячи 

солдат и офицеров отправили под Ашхабад. 
Полк прибыл в горный учебно-тренировоч-
ный центр «Келята» ТуркВО, где два месяца 
шла подготовка к службе в условиях горно-
пустынной местности, а оттуда своим ходом 
до Кушки, затем в Герат, где армейские будни 
начались в феврале 1985 года. Главной бое-
вой задачей полка было закрытие границы с 
Ираном, откуда в Афганистан шли караваны 
с оружием и наёмники, пополнявшие ряды 
душманов. Не менее важна была и охрана 
трубопровода «Кушка – Шинданд» в провин-
ции Герат. Но были и различные операции, в 
том числе и такие крупные, как «Западня», 
в 1986-м.

Валериан Хочуев был отличником боевой 
и политической подготовки. 

– Мои сверстники, чья комсомольская 
биография началась на заре перестройки 
и закончилась вместе с историей СССР, 
также уверены, что ВЛКСМ дал им путёвку 
в жизнь, – говорит Валериан Аулияевич. – Я 
счастлив, что родился в то время, когда у всех 
нас была возможность активно участвовать в 
общественной жизни 285-миллионной сверх-
державы, какой был Советский Союз. Умение 
организовать дело во мне воспитала работа в 
комсомоле. Все нынешние молодёжные клу-
бы, дискотеки, интернет, соцсети и прочее, ко-
нечно, тоже являются средством общения, но 
всё это, на мой взгляд, не является достаточно 
конструктивным, позитивным, созидательным.

Из Афганистана В. Хочуев вернулся с 
медалью «За боевые заслуги», к которой со 
временем прибавились юбилейные награды. 
В личном архиве ветерана 36 лет хранится 
пожелтевшая от времени бумага, на кото-
рой комполка Карабанов собственноручно 
написал рекомендацию для приёма В. Хо-
чуева кандидатом в члены КПСС. Сохранил 
Валериан Аулияевич и записную книжку с 
адресами и фамилиями сослуживцев, с не-
которыми он общается до сих пор. Бок о бок с 
Хочуевым тогда службу несли эстонец Гуннар 
Вахт, литовец Паулюс Валунтас, армянин из 

Азербайджана Гарик Гулян, латыш Андрей 
Целепитерс, белорус Александр Кравченко, 
грузин Гоча Микотадзе и много других парней 
со всех уголков Советского Союза. Это было 
настоящее боевое братство.

После дембеля Хочуев окончил институт. 
Некоторое время работал инженером-техно-
логом нальчикского станкозавода, возглав-
лял заводскую комсомольскую организацию, 
затем его выбрали вторым, потом первым 
секретарём Октябрьского районного коми-
тета ВЛКСМ г. Нальчика. Был заведующим 
планово-производственным отделом стан-
козавода. Неполные два года руководил 
коммерческой службой и был директором по 
маркетингу независимой системы «Чегет», 
главным бухгалтером брокерской конторы 
«Фаворит». Но с бизнесом пути Валериана 
Аулияевича разошлись.

– Это не моё, – говорит бывший первый 
секретарь райкома ВЛКСМ.  

С 28 декабря 1993 года и по сей день он 
трудится в налоговой системе, ныне является 
заместителем начальника отдела урегулиро-
вания задолженности физлиц Управления 
ФНС России по КБР. Эту работу он совмещает 
с преподавательской деятельностью, читает 
лекции по налоговым дисциплинам в вузах.

В декабре 1999 года бывшему шурави 
была присуждена учёная степень кандидата 
экономических наук. В мае 2011 года высшая 
аттестационная комиссия Минобразования 
РФ присудила ему учёную степень доктора 
экономических наук. Валериан Аулияевич – 
автор ряда монографий и статей по актуаль-
ным вопросам налоговой системы.

Среди множества наград, которыми отме-
чена трудовая деятельность Хочуева, Почётная 
грамота КБР, Почётная грамота Парламента 
республики, Почётная грамота ФНС РФ, 
благодарности. Советник государственной 
гражданской службы РФ второго класса в 1998 
году окончил юрфак КБГУ. С супругой Аминат 
Жабеловой они воспитали двоих сыновей. К 
сожалению, младший сын  Салим в прошлом 
году безвременно ушёл из жизни. Старший – 
Джамбулат – тренирует детей в ФШ «Нальчик». 
Валериан Аулияевич души не чает во внуках 
Сардаре и Ансаре, которым, как и миллионам 
их сверстников, желает расти достойными 
людьми под мирным небом родины.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

-

Р. Бозиев родился и вырос в КБР, окончил русско-балкарское 
отделение историко-филологического факультета КБГУ, аспиран-
туру Института языкознания АН СССР.

Работал заместителем  директора Института национальных 
школ в Москве. В журнале «Педагогика» Р. Бозиев сделал бле-
стящую карьеру. Начав трудовую деятельность в должности 
редактора отдела, заместителя главного редактора, наш земляк 
уже около 20 лет является главным редактором авторитетного 
печатного органа.

Р. Бозиев – кандидат филологических наук и доктор педаго-
гических наук. Является автором более чем 200 научных трудов.

Академик
Бозиев

-

-
-

-

-
-

-

Архитектор
мемориала

-
-

-

Она кандидат экономических наук. Карьера девушки идёт по вос-
ходящей. В 2021 году А. Моттаева с сожалением покинула любимую 
корпорацию и возглавила финансово-экономическую службу госу-
дарственной корпорации по содействию разработке, производству и 
экспорту высокотехнологичной промышленной продукции «Ростех».

– Хотела, – говорит Асият Бахудовна, – попробовать себя в новом 
качестве в этой отрасли и на качественно новом профессиональном 
уровне. Быть у истоков становления «Ростеха» – такая возможность 
определила выбор.

На сегодняшний день «Ростех» занимается технологическим обе-
спечением защиты и контроля всей корпоративной системы инфор-
мационной безопасности.

 Асият Моттаева подчёркивает, что в нынешних реалиях это очень 
серьёзная и востребованная работа.

Из «Сухого» в «Ростех»
По замыслу М. Гузиева, музей-мемориал – это воплощение 

кешене (древней усыпальницы). Здание воспринимается как 
траурно-торжественное, визуально напоминает о горечи утрат, 
жертвах насилия  и бессмертии человеческого духа, несокру-
шимой воле к жизни.

Как рассказал Малик Заубатырович, для воплощения идеи 
мемориала было представлено несколько архитектурных про-
ектов. Комиссия остановила свой выбор на проекте М. Гузиева.

Сегодня величественное сооружение находится на площади 
Памяти, венчает проспект А. Шогенцукова, как бы символизируя 
единство в помыслах наших народов. Музей-мемориал неиз-
менно привлекает гостей и жителей столицы КБР.

Малик Гузиев окончил Ленинградский техникум архитектуры, 
является членом Союза архитекторов и автором ряда проектов, 
принятых к исполнению. Его имя занимает почётное место не 
только в истории создания музея-мемориала, но и в истории 
культуры КБР.

Материалы подготовила Светлана МОТТАЕВА

28 МАРТА – ДЕНЬ ВОЗРОЖДЕНИЯ БАЛКАРСКОГО НАРОДА
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 В зеркале мира

На март 2022 года Владимир планиро-
вал персональную выставку, приурочен-
ную к юбилею, но у судьбы своя логика, и 
сегодня мы отдаём дань памяти художни-
ка. Владимир родился в 1942 году в селе-
нии Нижний Чегем. Практически сразу на 
его жизнь обрушились суровые события 
депортации – в Среднюю Азию он попал 
в двухлетнем возрасте. В связи с тем, что 
в семьях спецпереселенцев практически 
не осталось младенцев, Владимира пере-
давали из дома в дом погостить: таким 
образом, общаясь с мальчиком, родители, 
потерявшие детей, отогревали замёрзшие 
души. В его памяти ярким воспоминани-
ем запечатлелось событие, выраженное 
фразой «яблоки для Маруси» – фрукты, 
которые мама выменяла на серебряный 
пояс, пытаясь спасти угасающую от недуга 
дочь. Пятилетнюю девочку спасти не уда-
лось, и ещё несколько месяцев маленький 
Володя, буквально росший на коленях 
старшей сестрёнки, спрашивал у матери, 
почему Маруся не садится за стол вместе 
со всеми, куда она делась. Мама молчала. 

Тогда, будучи ребёнком, маленький 
Володя объединил горести своего народа 
в два ёмких понятия: «Кавказ» и «хлеб», 
так как в ежедневных разговорах взрослых 
эти слова звучали чаще других. Глубо-
ким отпечатком в сознании Владимира 
осталось событие школьных лет, когда 
учеников джамбульской школы прини-
мали в пионеры. Он был единственным 
балкарцем в классе, и его не приняли  в 
ряды пионерской организации. Детская 

обида и со временем не прошла, впо-
следствии молодой человек сознательно 
отказался вступать в ряды комсомола и 
коммунистической партии, ссылаясь на 
то, что, как и в раннем школьном возрас-
те, так и по сей день «не достоин этого». 
Однако воспитанность, организованность 
и ответственность Владимира отмечалась 
окружавшими его людьми: во время 
службы в армии начальник оперативного 
отдела штаба, прошедший войну, взял 
рядового Баккуева в свои заместители, 
уважительно и по-отечески относился к 
парню. В возрасте пятнадцати лет, так 
же, как многие его сверстники балкарцы, 
Владимир рассуждал как зрелый, со-
рокалетний человек, что подтверждали 
общавшиеся с ним посторонние люди – 
суровые условия жизни сократили годы 
его детства и юности.

Возвратившись на родину, Володя 
решил посвятить себя профессии худож-
ника и в 1963 году окончил двухгодичные 
курсы оформительского искусства, а в 
1998-м пополнил ряды Союза художников 
РФ, благодаря чему участвовал во всех 
его выставочных мероприятиях. Персо-
нальные выставки художника состоя-
лись в Ингушетии и в Нальчике в 2004– 
2005 годах. В 2021 году в рамках ре-
ализации международного проекта 
«Территория Победы» в номинации 
«Культурное наследие» живописная ра-
бота Владимира «Зылгы» заняла первое 
место, на конкурс она была представлена 
историко-краеведческим музеем Золь-

ского района. Работы автора хранятся в 
фондах Музея изобразительных искусств 
им. А.Л. Ткаченко и Калмыцкого музея 
изобразительных искусств, а также в 
частных коллекциях в Англии, Германии, 
Сирии и России. Центральной темой его 
творчества стала Балкария, раскрыв-
шаяся в широте жанрового диапазона и 
полной отдаче своей родине душевных 
сил и стремлений. В них острота детских 
переживаний, осмысление событий зре-
лой личности, протест против насилия 
и желание сохранить память. Пейзажи, 
портреты известных личностей прошлого 
и современности, живописные компози-
ции и цикл произведений, посвящённых 
историческим событиям 1944–1957 годов, 
были написаны в исключительно «бакку-
евской манере». 

Ни для кого не секрет, что художника 
отличает собственное творческое лицо, и 
мы с большей долей вероятности можем 

узнать того или иного автора по его про-
изведениям без подсказок. Так было и с 
многочисленными работами Владимира 
на протяжении всей его жизни, но одно 
«но» заставило задуматься о проявлении 
в одной из них чего-то большего, чем при-
вычное изображение реальности. После 
трагического ухода художника из жизни 
мне попался снимок его последней ра-
боты, сделанный родственниками в его 
мастерской. Впечатления от неё на время 
остановили стройное течение дня, не 
только потому, что автопортрет этот был 
чем-то феноменальным по замыслу и 
виртуозным по исполнению. В нём пульси-
ровало нечто необъясняемое, абсолютно 
новое и удивительное в творчестве автора.  
На небольшом пространстве холста как 
будто обитала сама жизнь, освобождённая 
от шелухи предвзятого и сиюминутного, 
изображённое удивляло и было противопо-
ставлено привычной логике человеческого 
восприятия. Как будто в старом, запылён-
ном зеркале мира случайно протёрли фраг-
мент поверхности, откуда на нас взглянул 
феномен самой жизни, запечатлевший 
отрезок земного существования автора, 
находящегося у завершения своего пути. 
Виртуозно здесь было всё – сочетание 
цвета и геометрия композиции, форма, 
в которую вписалась ослепительно белая 
графика портрета со взглядом, направ-
ленным внутрь себя. Работа, подобная 
этой, рождает понятие «художественной 
сингулярности» – максимального сжатия 
сути происходящего на отдельно взятом 
холсте. Воспринимая это пронзительное 
произведение в контексте последовавших 
событий в судьбе художника, нам есть о 
чём помолчать. И высота этого молчания 
эквивалентна самой жизни. 

Персональная выставка Владимира 
Баккуева запланирована на будущую 
осень, ставшую любимым временем года 
художника. 

Марина БИДЕНКО

Утерянный вкладыш к диплому №102631 001774 на имя Османовой Самиры 
Зейтуновны об окончании ФГБОУ «Ставропольский государственный медицинский 
университет» считать недействительным.

Утерянный аттестат 3324071674447 на имя Орквасова Аслана Барасбиевича об 
окончании ГБПОУ «Кабардино-Балкарский колледж «Строитель» считать недей-
ствительным.

-

-
-

-

Дружба нашей семьи с ним 
началась ещё в студенческие 
годы. Тёплое общение про-
должалось вплоть до его ухода 
из жизни. Много лет назад 
Георгий Маштаевич вручал мне  
памятный документ Верховного 
Совета Российской Федерации – 
постановление от 7 июля 1993 г. 
№6.4-305 комиссии Совета 
Национальностей по репресси-
рованным и депортированным 
народам.

Документ был адресован 
Председателю Верховного Со-
вета Кабардино-Балкарской 
Республики Х.М. Кармокову.

Передавая мне документ, 
Георгйи Маштаевич не скрывал 
радости, которую испытывал за 
нас. Из текста становится по-
нятным, почему: «Уважаемый 
Хачим Мухамедович! Комиссия 
Совета Национальностей Вер-

Святая реликвия

ховного Совета Российской Федерации по репрессированным и депортированным 
народам разработала и одобрила проект постановления Верховного Совета Российской 
Федерации «О реабилитации балкарского народа».

В тринадцати положениях документа за подписью в то время Председателя Верхов-
ного Совета  Российской Федерации Р.И. Хасбулатова предписывалось осуществление 
всего спектра реабилитации балкарского народа, восстановление его  прав и свобод.

Так начинался путь балкарского народа к возвращению своей идентичности и 
суверенного права.

Таким запомнился июльский день 1993 года, который положил начало справедли-
вости, дате, сегодня отмеченной  как День возрождения балкарского народа.

Светлана МОТТАЕВА

Документальная история
возвращения домой

Первым шагом на пути исправления 
исторической несправедливости стал 
Указ Президиума Верховного Совета 
СССР от 28 апреля 1956 г. «О снятии огра-
ничений по спецпереселению с крымских 
татар, балкарцев, турок, граждан СССР, 
курдов, хемшинов и членов их семей, 
выселенных в период Великой Отечест-
венной войны». Он освобождал из-под 
административного надзора органов Ми-
нистерства внутренних дел СССР, но без 
возвращения имущества и возможности 
вернуться. Политическое же решение об 
исправлении допущенной несправедли-
вости было зафиксировано в постанов-
лении ЦК КПСС от 
24 ноября 1956 года: 
«О восстановлении 
национальной авто-
номии калмыцкого, 
карачаевского, бал-
карского, чечен-
ского и ингушского 
народов». 

9 января 1957 г. 
Президиум Вер-
ховного Совета 
СССР издал Указ «О преобразовании 
Кабардинской АССР в Кабардино-Бал-
карскую АССР». Этот документ при-
знавал необходимость восстановления 
национальной автономии балкарского 
народа и отменял запрет возвращения 
на прежнее место жительства. Указ был 
утверждён Верховным Советом СССР 
и вступил в силу 11 февраля 1957 года. 
Необходимые изменения в соответству-
ющие статьи Конституции РСФСР были 
внесены Законом Верховного Совета 
РСФСР 15 марта 1957 года.

Конституционный процесс восстанов-

ления автономии балкарского народа за-
вершился 28 марта 1957 года принятием 
Закона Верховным Советом КБАССР о 
преобразовании КАССР в КБАССР. В 
постановляющей части записано: «пре-
образовать Кабардинскую Автономную 
Советскую Социалистическую республи-
ку в Кабардино-Балкарскую Автономную 
Советскую Социалистическую республи-
ку.» Документ подписан Председателем 
Президиума Верховного Совета КБАССР 
К. Тлостановым и секретарём Президиу-
ма ВС КБАССР К. Галачиевым, он хра-
нится в Центральном государственном 
архиве КБР.

С 1957-го 
по 1960 год 
из Средней 
Азии и Казах-
стана  было 
возвращено 
на родину 9335 
балкарских се-
мей – 35367 че-
ловек. На 1 ян-
варя 1960 года в 
Казахской и Кир-

гизской ССР оставались 1084 балкарские 
семьи, которые на то время решили жить 
там. В обустройстве возвращавшихся 
балкарцев самое непосредственное 
участие приняли кабардинцы, русские, 
горские евреи (таты). Власти прилагали 
большие усилия, чтобы люди в летнее 
время успели построить дома и заселить-
ся до наступления морозов. Выдавались 
безвозвратные ссуды, объекты соцкульт-
быта строили специальные бригады. 
К 1959 году уже вернулось около 81% 
балкарцев, к 1970 году – более 86%, к 
1979-му – около 90%.

Конституционный процесс восстанов-
ления автономии балкарского народа 

завершился 28 марта 1957 года приняти-
ем Закона Верховным Советом КБАССР 

о преобразовании КАССР в КБАССР. В 
постановляющей части записано: «преоб-

разовать Кабардинскую Автономную Со-
ветскую Социалистическую республику в 

Кабардино-Балкарскую Автономную Со-
ветскую Социалистическую республику.» 
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Шаг за шагом
к воплощению идей

Студент 4-го курса Кабардино-Балкар-
ского государственного аграрного универ-
ситета им. В.М. Кокова по специальности 
«Технология производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции», несмо-
тря на выбранную сложную техническую 
специальность, с ранних лет увлекается 
творчеством, а именно сочинением и 
переводом стихов на родной (балкарский) 
язык. Первые его произведения появились 
в детских литературно-художественных 
журналах «Солнышко» и «Свет». Затем он 
публиковался в республиканском литера-
турном журнале «Минги Тау» («Эльбрус») 
и газете «Литературная Россия».

Исмаил со школьных лет начал зани-
маться общественной деятельностью, уже 
в девятом классе возглавил ученическое 
самоуправление в школе. Позднее по его 
инициативе  была создана школьная газета, 
которую он редактировал на протяжении 
трёх лет даже после окончания учебного за-
ведения. Газета благодаря Исмаилу занима-
ла призовые места на различных конкурсах, 
а последний выпуск получил первое место 
на республиканском конкурсе, организован-
ном Министерством образования, науки и 
по делам молодёжи КБР.

После поступления в вуз Исмаил от-
крыл и возглавил молодёжную админи-
страцию при администрации сельского 
поселения Нижний Чегем. Под его руко-
водством проводилось большое количе-
ство культурно-массовых, спортивных и 
социальных мероприятий, о молодёжной 
администрации  заговорили на регио-
нальном уровне.  Регулярно проводились 
соревнования по футболу «Мы вместе, и 
в этом наша сила» между сёлами Яникой 
и Нижний Чегем, конкурс рисунков среди 
школьников «Мы против терроризма» и 
«Человек долга и чести», посвящённый 
памяти первого Президента КБР В.М. 
Кокова. Один из крупнейших  проектов 
Исмаила – «Возрождение горных родни-
ков», актуальность которого  в сохранении 
источника как этнотрадиции для передачи 
будущему поколению.

В 2018 году Исмаила приняли в Союз 
журналистов и Союз писателей России, 
он стал редактором журнала «Минги Тау» 
(«Эльбрус»).

– При журнале у нас есть объединение 
молодых авторов. Ежегодно в День поэзии 
мы стараемся выезжать в сельские по-
селения республики и проводим встречи 

со школьниками. Такие мероприятия 
привлекают подростков к творчеству, к 
литературе и чтению в целом. У нас очень 
много талантливой молодёжи, которая по 
каким-либо причинам не может проявить 
себя и своё мастерство. После таких 
встреч ребята уже не боятся присылать 
свои произведения,– комментирует Ис-
маил.

В свет  вышла книга рассказов и очер-
ков Бейтуганова «Ёр жол» («Крутая до-
рога»). Он является автором и соавтором 
более 30 научных статей по сельскохозяй-
ственной тематике.

Исмаил Бейтуганов одержал победу 
на республиканском конкурсе на лучшую 
журналистскую работу 2018 года, награж-
дён дипломом просветительского проекта 
«Белые журавли России» за сохранение 
и бережное развитие традиций народов 
России в номинации «видеопоэзия» и 
специальным призом Дружбы народов 
на международном литературном кон-
курсе «Парад литератур», дипломом 
первой степени международного проекта 
«Лучший молодой учёный-2020» среди 
научно-образовательных учреждений 
Содружества Независимых Государств 
и нагрудной медалью «Молодой учё-
ный-2020» за вклад в развитие науки и 
образования. В 2021 году его имя вошло 
в ІII книжную коллекцию «Международная 
энциклопедия талантливой молодёжи», 
он также получил сертификат за активное 
участие в проекте «Лучший студент-2021» 
Содружества Независимых Государств.

На сегодняшний день Исмаил является 
членом Совета по молодёжной политике 
при Главе КБР. После первого заседания 
он наметил для себя  актуальные  на-
правления деятельности, ведь его опыт 
в качестве члена экспертного совета по 
информационной политике и СМИ моло-
дёжного парламента при Государственной 
Думе ФС РФ даёт огромное понимание 
реальной картины положения дел. На сле-
дующем заседании планирует выступить 
с идеями и проектами. 

– Молодёжный совет – это команда 
активных молодых людей, которые вме-
сте придумывают и воплощают полезные 
для республики проекты, на практике 
учатся организаторскому делу и раз-
вивают важные компетенции и навыки, 
выступают волонтёрами на крупных со-
бытиях, общаются и дружат, – говорит 
Исмаил. – Мне кажется, проект создания 
комиссий по определённым направлени-
ям более эффективен. Ведь каждый из 
56 членов совета будет работать именно 
в том направлении, в котором он компе-
тентен. Также я собираюсь предложить 
Совету по молодёжной политике начать 
сотрудничать с молодёжными советами 
районов для того, чтобы слышать и сель-
скую молодёжь. Это поможет объединить 
людей. 

Бейтуганов является координатором 
проекта по сбору гуманитарной помощи 
для беженцев из ДНР и ЛНР, организо-
ванного Союзом журналистов республики 
под патронажем регионального отделе-
ния партии «Единая Россия» по инициа-
тиве председателя СЖ Разият Шаваевой.

В дальнейшем Исмаил Бейтуганов 
собирается разрабатывать всё больше 
и больше проектов, реализовывать их и 
создавать новые произведения.

Карина ТЕКУЕВА

-

-

«Мы поровну
делили хлеб-соль»

«В селение Зарагиж первые балкар-
ские семьи приехали весной 1957 года. У 
нас была большая семья, пятеро детей, 
но, несмотря на это, наш отец Наиб Ха-
мидович Жеруков приютил у себя вер-
нувшуюся на родину вдову Ханий Эте-
зову с сыновьями Назиром, Мустафой, 
Жунусом и её  пожилой свекровью. Они 
стали членами нашей семьи. Мы делили 
с ними хлеб-соль, всё, что у нас было, 
родители не делали различия между 
детьми. Прожив с нами год, Этезовы 
перебрались к своим родственникам в 
Тырныауз. 

Принял у себя семью балкарцев Ибра-
гима и Аси Махиевых и Мухамед Жеруков.  

Махиевы  жили в этой семье до тех пор, 
пока в Зарагиже не построили свой дом. 
Строили общими силами, Жеруковы по-
могали им во всём.

Гостеприимно распахнул двери своего 
дома и другой представитель рода Же-
руковых – Хажмурид. У него жила много-
детная семья Сарабаша и Фатимы Чиги-
ровых. Они воспитывали семерых своих  
детей и двоих племянников, оставшихся 
без родителей. Обе эти семьи остались 
жить в Зарагиже, который впоследствии 
стал для них родным. Сейчас в селе живут 
их дети, внуки, правнуки», – поделились 
воспоминаниями женщины.  

Фатима ХОЗАЕВА

-

-

Серебряная медаль
Руслана Лукьяева

В весовой категории до 51 ки-
лограмма, в которой боролись 
48 участников, выступал Руслан 
Лукьяев – воспитанник Спор-
тивной школы олимпийского 
резерва имени Ю.К. Байзулае-
ва Эльбрусского района. Вос-
становительный период после 
операции на коленном суставе 
завершился лишь месяц назад, 
подготовка к соревнованиям 
была очень интенсивной. Тем не 
менее он был одним из фавори-
тов первенства, что и доказал на 
борцовском ковре. 

В первом круге уже через 
полторы минуты Руслан одер-
жал техническую победу со 
счётом 8:0 над соперником из 
Иркутской области. Ещё мень-
ше времени – 30 секунд – потре-
бовалось ему, чтобы сломить 
сопротивление победителя пер-
венства России среди младших 

Юрий Локьяев и тренер Алим Балаев, 
включён в юношескую сборную команду 
России и в её составе будет готовиться к 
новым соревнованиям. Первый сбор прой-
дёт в апреле в Приэльбрусье.

На ковре Октябрьского мог побороться 
за одну из наград и ещё один воспитан-
ник Спортшколы олимпийского резерва 
Эльбрусского района Заурбек Узденов, 
выступавший в весовой категории до 55 
килограммов. Но ему не повезло уже во 
время жеребьёвки: в первой же схватке 
он встретился с серебряным призёром 
первенства России прошлого года, участ-
ником мирового первенства, спортсменом 
из Ямало-Ненецкого автономного округа. 
При окончательном счёте упорного поедин-
ка – 1:1 – победу присудили сопернику по 
последнему результативному действию.

Руслан Лукьяев 
с тренером Юрием Локьяевым

юношей прошлого года – спортсмена 
из Адыгеи. В третьей схватке Лукьяеву 
противостоял борец из Москвы. В первом 
периоде наш борец набрал шесть бал-
лов, в начале второго – ещё два. И снова 
досрочная победа – 8:0.

В схватке за выход в финал Руслан 
встретился с борцом из Челябинской 
области. Соперник оказался неуступчи-
вым, за минуту до конца схватки на табло 
горели цифры 1:1, и при этом счёте по-
беда была бы отдана ему по последнему 
действию. Но Руслан сумел провести 
решающий приём и склонить чашу весов 
в свою пользу. Неудачно сложился для 
Лукьяева финальный поединок с одним 
из хозяев соревнований – спортсменом 
из Татарстана. При равной в целом борь-
бе Руслан уступил победу сопернику и в 
итоге завоевал серебряную медаль.

Руслан Лукьяев, наставниками которо-
го являются заслуженный тренер России 
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